

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**José Antonio Valladares**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.  
Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

### FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regian anteriormente.

LUIS ARCE.

## RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hastó las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.  
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborio G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Benicio Mená
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarco.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Carayaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Monteró R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al  
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.  
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,  
construye billares con mesa de mármol, baratos.

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGO!

**Jarabe de Tabonuco al Guayacol**  
para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.  
Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la *neurastenia* y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si está no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo* y demás afecciones propias de la mujer.  
Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## LA ESMERALDA

Joyería y Relojería Soto y Quesada.



Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la Buena Ventura,

#### OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

### ¡ MUCHO OJO!

#### Se necesita

En muy buenas condiciones y un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo.  
Dirigirse al apartado 289 para informes.  
En esta imprenta informarán.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

Por el programa y calidad de los periódicos se califica la cultura y libertad de los pueblos.

Así como se juzga el grado de civilización de un pueblo por el número y calidad de sus escuelas, se juzga también su grado de libertad y progreso por el programa y calidad de sus periódicos; por el mérito que ellos puedan tener y por las mutuas consideraciones y garantías que presentan al Poder y reciben de éste.

La buena y recta justicia; la buena y recta prensa son salvaguardia de todos los derechos y libertades; antemural para las arbitrariedades y ataques pasionales contra tal o cual acto que desagrade al fanatismo en sus distintas manifestaciones.

Cuando la prensa se convierte en instrumento de venganza y portavoz de la tiranía; pierde, ciertamente, su respetabilidad; no sirviendo más que de división y entorpecimiento general; pero cuando llega a colmo de degradación, es cuando cae en manos de advenedizos y mercenarios de la condición de los rufianes, siempre dispuestos a vender su alma al diablo á trueque de miserable pirrafa y nauseabundo mendrugo.

Sábado 24 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

De la prensa ministerial

Va que el juicioso colega de "La Prensa Libre" ha tocado este punto, nosotros vamos también a expresar nuestra opinión.

Tan en razón nos parece la defensa por parte del individuo á quien se ataca como la de cualquier corporación ó entidad para quienes la censura se convierte en fustigadora del momento y base cierta para formar la historia.

La defensa de los actos de un Gobierno es muy fácil de hacer, por cuanto ellos tienen como base cierta ó simulada una buena intención y prejuzgar de ella no sería acto razonable ni esta premisa sería aceptable para todos.

Peró cuando un Gobierno está formado por una minoría escueta que no solamente choca de frente con la opinión pública sino que resueltamente la burla y escarnece con sus actos sin tomarse la pena de tener ó simular una buena intención para ellos, no tienen defensa posible y los que sobre sí toman el titánico trabajo de hacerla á todo trance, se juegan en la partida su reputación y su dignidad: hacen exactamente el papel de proxenetas dispuestas siempre á salir

garantes por la pureza de sus pupilas.

Sin embargo aun podría considerarse como de buena ley la defensa de los actos de un gobierno ilegal si esa defensa fuese una lid decente y comedida donde se discutiesen principios y donde las finanzas ó las combinaciones de política interior ó internacional se mostrasen sin engaños y se probase contra el argumento contrario la excelencia de los motivos que informaron el procedimiento.

Y como nadie es infalible resultaría que alguna vez el gobierno ó la oposición apareciesen cogidos en error y entonces la evolución respectiva vendría á desagrar á la oposición y á ser causa inmediata de un progreso cualquiera.

Tal sería el provechoso pugilato entre la prensa de oposición y la ministerial sin que los directores de la una tuviesen nada mejor ni peor que los de la otra, pues ambos estarían de lleno dentro del cumplimiento de misión moral y decente y capaz de producir mucho bien.

Así las cosas, sólo alabanza merecerían, pero desgraciadamente saliéndonos de esas generalidades para referirnos á lo que actualmente está ocurriendo, ninguno podrá negar que la prensa ministerial desde el primer momento aparece manejada por manos inexpertas completamente.

La defensa de los actos de la administración se ha hecho como bajo una fuerte impresión de temor para decir la verdad de las cosas, temor muy justificado por otra parte, puesto que esa verdad quizá no puede ni debe decirse aun cuando ella sea conocida de todo el mundo.

También pudiera tildarse la defensa ministerial de poco hábil por ignorancia absoluta de parte de los que la hacen, ignorancia que puede ser real ó fingida, pero que en todo caso se exhibe como si realmente los defensores estuviesen bajo la impresión que se desea formar en la "masa del contribuyente", y como esa impresión que se desea producir, con más los ridículos esfuerzos que para ello se hacen, sólo lo gran excitar la risa, de aquí que la defensa ministerial,

hasta hoy, no merezca ser tomada en serio.

Y más aun: encargadas de ella plumas inhábiles de entre cuyos puntos, no pudiendo brotar razonamientos, brota pasión, esa defensa conviértese en diatriba y no solamente está vedado tomarla en serio sino que provoca desprecio absoluto.

Esa defensa que por su forma ha convertido en argumento *contraproducentem* y que por esa misma forma é intención maligna provoca desprecio, y burlesco comentario de parte del público todo, hiere más á quien la ejerce y á aquellos por quienes se ejerce, que al enemigo contra quien se hace.

También es cierto que otro rumbo no puede tomar esa defensa... Una pluma alquilada no por eso sólo ha de ser mala; pero con una conciencia que grita "sí" y una pluma que escribe "no", el individuo será siempre un malísimo defensor; un desfachador de entuertos, sin la vocación de Quijote: un equilibrista torpe que á cada movimiento recibe silvidos; y ni podrá jamás contar con esas amables cualidades fruto de la convicción arraigada y de la armónica marcha del sentimiento con la expresión.

Es menester deslindar los campos: se puede dar salario al escritor sin comprarlo; y se puede comprarle sin asignarle un salario, como sucede con todo aquel que por conservar un puesto, por ascender, por medrar de algún modo, trata de acreditarse como celoso defensor de una causa y deja caer su gota de tinta sin fijarse en si mancha ó escribe.

Convénimos, pues, en que para defender al Gobierno muy bien pueden existir escritores con salario sin ser comprados y que estos mismos pudieran alguna vez defender su causa con buena fe y convicción profunda; pero eso sería el fruto de la alternabilidad de los Partidos en el Poder, y jamás el resultado de causas que producen gobiernos de asalto é ilegales por consiguiente, y en este caso, el periódico semi-oficial, más que órgano de la Prensa, semeja sucia piscina donde cada cerebro enfermo y cada corazón seco deja caer la escama de su enfermedad.

CORRESPONSALES

De Puntarenas.

Para "La Nueva Prensa"

CONSIDERACIONES.

Hemos visto con la atención que merece la intervención de Estados Unidos en la grandiosa revolución cubana, hemos seguido paso á paso la conducta observada por la gran República en tan justa como gloriosa intervención.

Los grandes acontecimientos que á vista y paciencia de todo el mundo se desarrollaban en la perla antillana, no podían pasar desapercibidos por un pueblo filántropo; de sentimientos nobles y levantados; no podía ver con indiferencia que de la manera más despiadada se desgarrasen las entrañas á un pueblo hermano, que en cumplimiento de una ley natural luchaba por su independencia, había llegado á su mayoría de edad, tenía las suficientes fuerzas para gobernarse por sí solo, no podía ni debía estar bajo la tutela de una madre cruel y por eso, iracundo y ciego lanza el grito de guerra contra el cuervo pirenaico, haber guardado silencio, habría sido un silencio criminal.

La idea de guerra fue, á manera de oleada, ocupando todos los lugares; guerra gritaba el pueblo, guerra se exclamaba en la tribuna, guerra se decía en el foro, guerra se pronunciaba en la cátedra.

El pueblo americano pide á gritos la intervención, y su gobierno, siendo como es del pueblo y para el pueblo, mide sus fuerzas, hace sus preparativos; equipa los reclutas, organiza ejércitos, en un instante multitud de obreros se convierten en hijos de Marte y se lanza á cruenta lucha que le abre á EE. UU. una historia con páginas de sangre. Animaba aquel pueblo, no la sed de glorias ni la ambición de colonias ni el deseo de lucro; miras más levantadas, sentimientos más nobles: el propósito de libertar á un pueblo lo hizo lanzarse á una guerra harto sangrienta.

No se toma en cuenta los millones que se gastan, el toque de la corneta y el estampido del cañón del ejército americano se hacen oír en los campos de Cuba y los bosques y las praderas son fertilizados por la sangre de los contendientes.

¡Titánica lucha! ¡sangrienta jornada!

Por ambas partes se hacen rasgos de heroísmo y se dan pruebas de valor; pero la lucha es desigual, se bate un pueblo viejo y aniquilado con uno joven, vigoroso y viril. Escrito estaba en el libro divino de quién sería la victoria, en la conciencia de todos la convicción de quién obtendría el triunfo.

Después de varios encuentros,

la guerra termina por donde debió principiar: naciones extranjeras interponen su valiosa influencia y negociaciones de paz ponen fin al derrame de tantas lágrimas y tanta sangre.

Las comisiones de paz instaladas en París, conforme lo dispuesto, tienen de sus gobiernos las instrucciones para negociarlas.

La conducta observada por la comisión americana, es digna de vituperio; no toma en cuenta que está tratando un asunto de paz con el vencido, con quien se debe ser humano y compasivo, sino que está imponiendo la ley del fuerte; los sagrados principios en virtud de los cuales el pueblo americano pidió á gritos la intervención, los ha relegado á la manción del olvido, ha optado una política de colonización, por medio de la fuerza, la imposición y la amenaza, arranca á España el archipiélago filipino por la suma de 20,000,000-00 de dollars.

Saca de la victoria de sus armas todo el partido que le es posible bajo el punto de vista económico, pero no toma en cuenta que esa conducta que en plena paz observa y que es permitida en la guerra, arroja una sombra que eclipsa la brillantez de sus pasados años y que el inflexible tribunal de la Historia dará su fallo.

Felizmente las negociaciones de paz están para terminarse, se va á firmar un tratado que si bien es humillante para España, es mucho más vergonzoso para Estados Unidos; los primeros están justificados ante la posteridad porque en los campos de batalla lucharon como valientes y en la tribuna lanzaron energicas protestas contra los que, valiéndose de su debilidad, les arrebataron sus colonias, y los segundos, no tienen justificación alguna ante las generaciones venideras.

La ambición de colonias del Coloso del Norte no llega hasta allí, en la hora de ahora se nos amenaza con arrebatarnos parte de nuestro territorio para construir el Canal Interoceánico.

¡Pueblos centroamericanos:—parad por Dios la vertiginosa carrera de vuestros desatinos y mirad en derredor; no perdáis vuestro tiempo, vuestra sangre y vuestras fuerzas en luchas infructuosas y fatricidas, deponed vuestros rencores, uníos como un sólo hombre, empuñad vuestras armas con el ardor de siempre para hacer frente al enemigo común que se mira en lojananza, considerad que mientras vos os aniquilais con guerras intestinas, en el gabinete americano se discute vuestro porvenir; la integridad territorial se encuentra seriamente amenazada, nos quieren conculcar nuestros más sagrados derechos, nos quieren arrebatarnos nuestro territorio!

Las amenazas pueden convertirse en realidades, acordados del bucanero Walker que con sus hordas vandálicas nos ocasionó tantos males, razón tenemos para temer á las amenazas porque no es la vez primera que nos invaden.

Si los proyectos de los americanos se realizan, á manera de Numantinos gastemos todas nuestras fuerzas en defender nuestros derechos y nuestro territorio, y si por la superioridad de nuestro adversario sucumbimos en la lucha, al caer envueltos en los pliegues de nuestra bandera, lancemos maldiciones y que nuestra última palabra sea una imprecación para que junto con nuestra sangre, caigan y manchen para siempre, hundiéndose en eterno baldón, las cabezas de los que conculcan nuestros derechos y mancillan nuestro territorio.

UN CURIOSO DE BUHARDILLA.  
Diciembre 12 de 1898.

**El asunto Dreyfus**

Dice Ambroa, el Cronista de París, en "El Noticiero":

"El asunto Dreyfus toma cada vez peor cariz, destroza ministros y opiniones llenas de hojas impresas las calles de París, es la pesadilla de todos y hasta evoca los horrores y las amenazas de una guerra civil.

La revisión del proceso será lo único que pueda calmar esta efervescencia enervante.

Por millonésima vez la señora del excapitán ha solicitado esa revisión, y esta vez será contestada, esta vez verá cumplidos sus deseos."

Y refiriéndose á la interesante señora del condenado:

"Difícil es afirmar que pueda el porvenir dar la razón á la fe indomable, á la energía y á la obra colosal de la mujer que ni un sólo instante ha dejado de protestar.

Ante la hermosa actitud de esta dama no podemos menos de sentir un respeto de que pueden beneficiar todas las mujeres....

Poco importa que ella sea protestante, católica ó judía; una mujer que practica tan sagrado deber, borra el catalogamiento de las almas y rompe las barreras de las distintas iglesias.

**Los Estados Unidos**

Se aprestan á ocupar militarmente la Isla de Cuba, y al efecto han nombrado una comisión para escoger los lugares más á propósito para establecer los campamentos de sus ejércitos, según leemos en el periódico "The Sun," de New York.

**Muerte trágica del Diputado Chauvin-Serviniere**

Ha producido gran censación en París la muerte trágica del Diputado Chauvin-Serviniere, que poseía los secretos más importantes en el ruidoso asunto de Dreyfus. Viajaba en un tren en departamento especial y se cree que á la media noche fue arrojado por una ventanilla de manera que pasaron sobre él los carros y lo hicieron pedazos.

En efecto, su cadáver se encontró fuera de la vía con las piernas separadas, los brazos hechos pedazos y todo el cuerpo en estado lamentable.

Cuando se recogió el cadáver por las autoridades, uno de los agentes de la Compañía del Ferrocarril exclamó en presencia de las autoridades: es muy probable que estemos aquí en presencia de un crimen.

Se espera que las averiguaciones demuestren que la muerte del Diputado francés sea el resultado de una venganza de los anarquistas contra quienes desplegó siempre actitud enérgica.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**  
DICIEMBRE 31 DÍAS.  
1898.

Sabado, 24.—Santa Irmina, vg. san Gregorio, presb. y mr. san Luciano y comps. mrs. san Delfín, santa Tarsila. Del Ant. Tes.: Adán y Eva.—Visita general de Cárceles.

De desearse sería que al jardinero don Francisco Gómez, que tiene muchos conocimientos y larga práctica en el ramo de horticultura, y quien actualmente ocupa un puesto secundario en los trabajos de jardinería en el Parque Central, se le diesen más atribuciones en la dirección de dichos trabajos y se le remunerase mejor. Esto lo decimos, porque creemos que de ese modo saldrá el Parque del estado de postración en que hoy se halla.

Con gusto oímos en el recreo del jueves las dos hermosas é inspiradas partituras de Donizetti y Verdi, "Favorita" y "Aida", que el público oyó con sumo agrado. Reciban los aventajados músicos y en especial el maestro Chaves un aplauso muy sincero, por la buena ejecución de esas piezas.

En el pequeño pueblo de San Vicente están hoy de grandes fiestas con motivo de la llegada del Obispo á aquella parroquia.

Hemos oído decir que el maestro Pérez Cisneros piensa renunciar del puesto que actualmente ocupa en las Bandas de esta capital. Sentiríamos esa separación, porque, en efecto, el maestro Pérez es persona que se interesa por el adelanto de los músicos.

Allí, en medio de los dos mercados nuevos de la Soledad, hay una polvareda tan grande, que, en verdad, el riego allí es una necesidad apremiante.

A doscientos setenta y seis pesos quince centavos asciende la suma semanal que por carbón se gastaba en la temporada de la Compañía de Opera Italiana.—Llama la atención ese dato, pues no deja de ser curioso que mientras el país se refuerce en las angustias de la crisis, el gobierno pagaba semanalmente una suma relativamente grande para alumbrar las funciones. ¡Oh tiempos!

Hemos tenido el placer de saludar en esta capital al licenciado don Salvador Jirón, Juez de 1ª Instancia de Puntarenas.

Viene resuelto á echar una cana al aire y á lograr cuantas fiestas se den por acá.

Que goce mucho son nuestros deseos.

Tranvía.—La colocación de los rieles llega ya hasta la calle 23.

Nos dicen que en la calle 25 se formará un ramal para Desamparados. All right.

Antier fue el registro ó revista de carruajes y carros.

Bellas Artes.—Agradecemos la atenta invitación que nos ha dirigido el señor profesor Povedano para asistir á la exposición de los trabajos que sus alumnos han ejecutado durante el presente año.

Las sesiones serán en el mismo local de la Escuela de Bellas Artes, de las 12 á las 4 p. m., hoy y mañana.

Baldíos.—Estamos de acuerdo con lo que dice "El Herald". El actual sistema de denuncios debe desaparecer como desaparecieron otros sistemas desacreditados, que mantenían á unos pocos en propiedad de terrenos inmensos, de que no podía sacarse la riqueza llamada á engrandecer las naciones.

Los actuales gobertantes, en el afán de hacer cosas buenas, nos prometieron (ya no recordamos cuánto hace) un reglamento de terrenos baldíos para cortar los abusos á que se presta el actual Código Fiscal y esta es la bendita fecha en que el tal proyecto sólo ha existido en la mente de nuestros patroncitos, providenciales y codificadores.

Guasa.—No sabíamos que La República se llamaba también Demetrio, pero "El Herald" nos saca de esa inocencia. "Con razón se anda tan aventadita."

Según datos ciertos que tenemos, parece que la Junta de Educación de esta capital se ha negado á entregar á los Ministros, las llaves del Edificio Metálico, fundándose precisamene en la Ley de Educación que dice que no podrá ocuparse ningún edificio de enseñanza en cosas ajenas á su índole; y los señores Ministros querían ver desde el balcón de ese plantel las corridas de toros de las fiestas.

Aplaudimos la actitud de la Junta, porque si todas las Corporaciones del país y cada individuo en particular, tuvieran el valor suficiente para no ceder á nadie un palmo de sus derechos, en Costa Rica no se verían las cosas que hoy vemos, ni el espíritu nacional estuviera tan decaído, ni la nación toda gemiría bajo un régimen que la arruina y degrada.

Hemos visto en esta capital á don Rogelio Pérez, Jefe Político de Puriscal.

En ciertas calles de esta ciudad es insoportable el mal olor que despiden los caños. Mal andamos de higiene pública.

Hoy principia ya á funcionar el aparato conocido con el nombre de caballitos. Hay muchos jinetes improvisados dispuestos á dar vertiginosas vueltas en los briosos caballos. ¡Qué se diviertan!

**El alcohol.**

Después de un largo estudio sobre el alcoholismo en Inglaterra, demuestra M. James Whit, que el uso del alcohol abrevia la vida. De los datos tomados en varias compañías de seguros resulta, que en veintinueve años se calculaba la muerte de 8,835 de los que usan alcohol, aunque sea muy parcamente, y murieron 8,617 (97 por ciento) y de 6,187 que se abstienen de él, sólo murieron 4,368 (70 por ciento.) De estos, el 59 por ciento llegaron á 65 años, y de los primeros sólo el 45 por ciento. Lo mismo se nota en las profesiones; por 1,000 de cada una, mueren al año ocho eclesiásticos, nueve labradores, 21 cervecedores, 24 taberneros, 35 mozos de hoteles y cafes. Otra conclusión más imprevista es, que los excesos son más perjudiciales á las clases altas, pues mientras de alcohólicos mueren el 10 por ciento en los obreros, llega en los propietarios y hombres del gran mundo hasta el 20 por ciento.

**AVISOS**

**Vendo ó alquilo**

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M<sup>a</sup> Castro.

**Sociedad Americana de Bellas Artes.**

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

**Dechamp y C<sup>a</sup>**

**MERCADO MUNICIPAL**

Este edificio, situado en la plaza de la Soledad, por disposición de la Municipalidad de este Cantón, se abrirá al servicio público el día veintitres del presente mes.

Gobernación de la Provincia de San José, diciembre 16 de 1898.

MANUEL MONTEALEGRE.

**LA CARPINTERÍA**

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

**Estando mi esposo**

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVEBBI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

CACAO COLOMBIANO á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

**AVISOS NUEVOS.**

**Agencias y Comisiones.**

1º—Con hipoteca de casas en esta ciudad, tengo encargo de colocar en diversas partidas las siguientes cantidades:

\$ 25,000.00 al 1 ¼ 0/0	\$ 3,000.00 al 1 ½ 0/0 y
" 6,000.00 " 1 " "	" 15,000.00 " 2 " "
" 4,000.00 " 1 ½ " "	

2º—Se venden varias casas grandes y pequeñas, buenas, bonitas y baratas; y se compran:

1 casita pequeña que no exceda de \$ 1000 y

2 cajas de hierro de 2º mano, baratas

Mi oficina nº 481, bajos casa de don Nicomedes Sáenz, Avenida 7ª Oeste.

San José, diciembre de 1898.

Elias Loiza,

**ENRIQUE CARRANZA,**

**Doctor en Medicina y Cirujía.**

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

**"LA BICICLETA"**

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

**SE VENDE**

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

**\$ 25,000**

se dan á interés con hipoteca de casas en sta capital.

8ª Avenida O. nº 180.

N. Arance.

# Baratillo de sombreros de pita

## EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

### Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, enellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco a cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie. San José C. R.

## Zapatería Modelo

### DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N.º 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, de 6 1/2 á 8 1/2. Perfección en los pies delicados.

### Se toman medidas á domicilio.

Sólides y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

## Canal de ambos países

### Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquier cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

# \$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1 1/2 con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

## Ferrocarril de Costa Rica.

### AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

# La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

### Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

### Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación.

Calle 20 N.º 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N.º 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

### CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pajol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

### SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

### LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

### HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

### RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

### DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa"

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H.º

### Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

## DR. CARLOS J. PERALTA.

### Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

### ¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende Chivos y Cabros.

\$4.000 al 1 1/2 con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n.º 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo. Construcción apropiada al clima.—Pedro M.ª Arias.

### GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofositos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofositos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas. Prof. José L. Girón.

## EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

### Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac BISQUIT

## MORRHUOL

### de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Catarrros, las Enfemedades del pecho, el Bofatismo y resaca de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado

### De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Tabones Medicamentosos

### de GRIMAULT y C.ª

JABON SULFUREADO contra los granos, las impurezas y afecciones de la piel que se halla en el comercio.

JABON SULFO ALCALINO llamado de "L'Américain", contra la sarna, la lepra, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE PROTO-CLORURO de BOROPIO contra las conyecciones, los erupciones, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

## KANANGA del JAPON

FRIGAUDY C.ª Parfumeurs. Postulados de la Real Acad. de España. 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo. Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriganta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.